

RAPPORT SUR LA VALLÉE DE LA RIVIÈRE DU CYGNE.

OTTAWA, 1^{er} mars 1898.

A l'honorable CLIFFORD SIFTON,
Ministre de l'Intérieur,
Ottawa.

MONSIEUR,—Conformément à la demande contenue dans votre lettre du 18 juin dernier, j'ai fait une inspection générale, bien qu'à la hâte, de cette partie de la province du Manitoba située au nord-ouest du lac Dauphin et désignée sous le nom de Vallée de la rivière du Cygne.

J'ai fait le voyage en compagnie du ministre des Travaux publics de la province du Manitoba. La carte ci-jointe indique le pays qui a été inspecté, et les routes suivies sont marquées au crayon rouge et bleu.

L'impression générale qui m'est restée de mon voyage a été, je puis dire, la surprise de traverser dans ce district une grande étendue de belles terres, offrant de nombreux attraits à ceux qui se cherchent un endroit pour vivre, et la seule chose qui manque c'est d'avoir des moyens d'accès plus faciles. L'étendue entière des terres comprises dans ce qui est appelé la vallée de la rivière du Cygne peut se calculer, je crois, à environ trois quarts de million d'acres. Il y a dans le district que j'ai traversé pendant mon voyage de cent à deux cent mille acres de bonnes terres arables, se composant principalement, de prairies avec bouquets d'arbres et de petits, arbustes, et l'on pourrait probablement en dépensant un léger montant en drainage y ajouter un autre cent mille acres. Le reste du terrain est probablement pour la plus grande partie fortement boisée.

APPARENCE GÉNÉRALE.

La vallée de la rivière du Cygne a sous bons nombre de rapports l'apparence générale du pays du Dauphin. Le terrain y a à peu près la même altitude, avec inclinaison à l'est et au nord-est vers le lac. Parmi les avantages que ce district possède, on peut noter :

1. La grande étendue d'excellent sol, bonne marne sablonneuse avec sous-sol d'argile, qu'il contient.

2. Abondance de bonne eau, car l'eau des rivières du Cygne, du Bois, et Roulante est de la meilleure qualité. Il y a aussi d'autres cours d'eau comme les rivières Sinclair, Favel, du Merisier, du Forestier et autres qui prennent leur source dans les montagnes et coulent à travers une vallée fertile dans la direction de la rivière et du lac du Cygne.

3. La quantité inépuisable de bois de chauffage et de bois de construction dans les districts boisés, ainsi que les immenses étendues de forêts sur la montagne du Canard au sud et les montagnes du Porc-Epic au nord et à l'ouest.

4. *Foin.*—Les vastes prairies à foin qui s'étendent au sud et à l'ouest du lac du Cygne sembleraient indiquer que ce district convient spécialement à l'élevage des bêtes à cornes, et je puis ajouter que je n'ai jamais vu d'aussi immenses prairies à foin dans aucune autre partie du Manitoba. Il y a encore le long de la rivière du Cygne, en montant la vallée, d'autres petites étendues de terres à foin.

CONDITIONS CLIMATÉRIQUES.

A l'époque de ma visite, vers le milieu d'octobre, l'apparence de la végétation dans la vallée indiquait qu'il n'y avait pas eu pratiquement de gelées jusqu'à cette